

Recensione/ Book Review

Germán Navarro Espinach, y Concepción Villanueva Morte (coords.), *Tecnologías e infraestructuras productivas en los espacios interiores de la Corona de Aragón (siglos XIV-XVI)*, Colección Monografías Sociedad Española de Estudios Medievales, nº 18, Zaragoza: Prensas de la Universidad de Zaragoza-Sociedad Española de Estudios Medievales, 2023, 343 pp., ISBN 978-84-1340-780-7 (papel); 978-84-1340-781-4 (digital).

Alejandro Ríos Conejero
(Universidad Complutense de Madrid)

El libro *Tecnologías e Infraestructuras Productivas en los Espacios Interiores de la Corona de Aragón (Siglos XIV-XVI)*, coordinado por Germán Navarro Espinach y Concepción Villanueva Morte, representa una importante contribución al estudio de la historia económica y social de los últimos siglos del medievo y comienzos de la modernidad. La obra reúne una serie de investigaciones que abarcan los aspectos técnicos y productivos, así como su impacto en la economía y la sociedad del momento. A través de una perspectiva crítica e interdisciplinar, se analizan aspectos como el papel de los recursos naturales y la adaptación del territorio a las necesidades de producción en una región normalmente olvidada.

La elección de los espacios interiores de la Corona de Aragón responde a la necesidad de cubrir una importante laguna historiográfica sobre estos territorios, qui a menudo han sido considerados periféricos y han sido eclipsados por el protagonismo de las regiones costeras y el comercio marítimo. Comarcas interiores que, como se puede observar en esta obra, desempeñaron un papel crucial en la sostenibilidad y estabilidad económica de la Corona, especialmente durante periodos de crisis. De ahí que el principal objetivo de esta publicación sea revalorizar el papel de las regiones rurales en la configuración de las dinámicas

políticas y económicas de dos de los principales territorios de la Corona, los reinos de Aragón y Valencia.

El libro está organizado en tres bloques siguiendo un criterio geográfico: reinos de Aragón y Valencia, y un tercero que adopta un enfoque comparativo con otras regiones europeas. Esta división tripartita permite una visión amplia y profunda del desarrollo de los espacios interiores de la Corona de Aragón, además de permitir la posibilidad de comparar los procesos productivos y tecnológicos de estas regiones con las de otros lugares de Europa.

La primera parte del libro, dedicada a la zona central y meridional del reino de Aragón, se enfoca principalmente en la transformación del paisaje natural a través de la gestión de los recursos hídricos y la organización de la actividad ganadera. Estos estudios muestran cómo las comunidades locales desarrollaron estrategias innovadoras para manejar los recursos naturales y enfrentarse a desafíos ambientales como las sequías, las fluctuaciones climáticas, así como a hambrunas y epidemias.

La segunda parte aborda el reino de Valencia, incidiendo, como en el caso anterior, en la importancia de las infraestructuras ganaderas en el desarrollo regional. Además, destaca la industria textil valenciana y el papel que jugaron en ella las instalaciones productivas, caso de los batanes. Por otro lado, también se atiende a la evolución de las redes comerciales que conectaban las áreas rurales con los principales centros urbanos, resaltando cómo las innovaciones tecnológicas y la diversificación de la producción contribuyeron al dinamismo económico valenciano. También se atiende al rol de los comerciantes y artesanos, haciendo

hincapié en cómo la especialización y la creación de redes comerciales impulsaron el crecimiento económico y la integración de las zonas rurales y urbanas.

El último bloque se centra en regiones externas a los ámbitos anteriores, tanto cercanas, caso de Girona, como más alejadas, como Portugal o Italia. Destaca el estudio de las similitudes y diferencias en procesos tecnológicos y en las estructuras productivas de diversas regiones, subrayando la importancia de la transferencia tecnológica y el intercambio cultural en el desarrollo de las economías europeas. Especialmente cómo la circulación de conocimientos y la migración de artesanos contribuyeron a la difusión de técnicas avanzadas de producción, evidenciando la naturaleza dinámica de la economía medieval. Estos estudios revelan las particularidades de otras regiones en cuanto a la explotación de

recursos y adaptaciones tecnológicas, además de la interdependencia de las regiones de la Corona de Aragón con otras áreas europeas.

Uno de los puntos fuertes de esta obra es la ruptura de la cronología clásica, que separaba de forma tajante los periodos medieval y moderno, basándose en una periodización arbitraria. Así, la cronología propuesta por los autores, siglos XIV-XVI, permite abordar tanto los momentos de expansión, como los periodos de crisis y transformación. Visión de larga duración que posibilita una comprensión más completa de cómo los cambios políticos, climáticos y demográficos influyeron en la configuración del paisaje productivo y en las estrategias de adaptación adoptadas por las comunidades locales. Así mismo, el enfoque multiescalar que adopta la obra, compaginando estudios microhistóricos con otros a mayor escala, es algo a destacar. Mientras que los análisis locales, aunque a veces dispersos, permiten ilustrar cómo la implementación de determinadas técnicas permitió mejorar la productividad y sortear periodos de crisis, los análisis macro muestran que estas mejoras locales influyeron en la distribución de recursos a nivel regional, afectando a los flujos comerciales y a la disponibilidad de bienes en otras áreas. Cabe destacar, además, el enfoque multidisciplinar de la obra, que aúna a historiadores especializados tanto en el periodo medieval como el moderno, arqueólogos y expertos en economía medieval. Una combinación de especialistas y enfoques que, sumado al uso de fuentes documentales y arqueológicas, refuerza la capacidad del libro para ofrecer una visión multidimensional de los procesos históricos, contribuyendo a una mejor comprensión de cómo las comunidades del interior de la Corona de Aragón gestionaron sus recursos y enfrentaron los desafíos económicos y ambientales de la época.

Ahora bien, la obra presenta algunas limitaciones. Como suele ocurrir en muchas de las monografías que recogen las investigaciones de diferentes autores, la heterogeneidad de los temas tratados puede dificultar al lector una narrativa unificada y coherente a lo largo del texto. Esta falta de cohesión se manifiesta especialmente en los saltos de una región geográfica a otra sin una contextualización previa que permita visualizar las interrelaciones entre los distintos casos estudiados. Circunstancia que también afecta, en varias ocasiones, a los análisis locales dentro del mismo reino. Por otro lado, la disparidad en el número de capítulos de cada uno de los bloques temáticos (8 para Aragón, 5 para Valencia y únicamente 3 para el resto de Europa), hace que la obra quede un poco descompensada. Así mismo, el marco comparativo, aunque indudablemente enriquece el análisis, es insuficiente, pues no se abordan regiones europeas

similares a las del interior de la Corona de Aragón, como podría ser la vecina Corona de Castilla, con la que las poblaciones del centro y sur aragonés tuvieron estrecho contacto, o reinos y señoríos centroeuropeos. Esto hace que se pierda una posible visión de conjunto de la península Ibérica, y que no se puedan realizar comparaciones entre la región mediterránea y los territorios más al norte de los Pirineos y los Alpes.

En conclusión, *Tecnologías e Infraestructuras Productivas en los Espacios Interiores de la Corona de Aragón (Siglos XIV-XVI)* es una obra fundamental para los estudiosos de la historia económica medieval, especialmente aquellos interesados en los procesos de desarrollo tecnológico y la adaptación del medio rural. A pesar de ciertas limitaciones en cuanto a la cohesión interna, el libro ofrece una visión compleja y rica de los espacios interiores de la Corona de Aragón, reivindicando su papel en el desarrollo económico del periodo. Su enfoque multidisciplinar y la capacidad para combinar análisis microhistóricos con enfoques comparativos más amplios proporciona una comprensión detallada y matizada de las dinámicas económicas de la época, haciendo de esta obra una lectura esencial para quienes deseen profundizar en la intersección entre tecnología, sociedad y medioambiente en la Europa medieval. Pero, su mayor virtud es que sienta las bases, al mismo tiempo que abre nuevas vías para la investigación futura, en un campo tradicionalmente obviado por los historiadores. La obra invita a reflexionar sobre el papel de las infraestructuras productivas y las decisiones comunitarias en la configuración de las economías medievales, y cómo la adaptación tecnológica y la gestión de los recursos naturales son claves para comprender los procesos de resiliencia económica a lo largo de la historia.